
促進東部區域暨邁向花蓮永續發展研討會

打造個瀾新夢想
東部發展新願景及實踐之道

由時報文教基金會結 日星期日假花蓮中信大飯店

合花蓮縣政府 、 行政 中信廳舉行 。

院國土委員會 、內政部營

建署共同主辦的 「 永續國 調整發展方向已是各界共論

土、產業東昇 促進東部 研討會共包括四個議題，

區域暨邁向花蓮永續發展 議題一起1 「 觀光發展新願

研討會 J '於今年八月十四 景」 、 議題二為「永續產業

發展新願景」 、 議題三為 展的公共政策研討會中，非

「永續社會發展新願景」 、 議 常成功的一次 。

題四為「永績花蓮發展願 各議題的主持人 、 論文發

景 J ' 產 、 官 、 學 、 民一共 表人、與談人以及參與討論

將近有二百餘位參加， 一直 者提出的意見都有非常高的

到閉幕式時還是座無虛席， 共識，顯示東部的發展方向

可以說是近年來有關地區發 應有所調整，早已是各界共

.促進東部區域邁向永續發展研討會 ， 議題四探討永續花蓮發展邀請謝深山縣長、林盛豐政委 、姜;自生教授、夏鑄九教授、王鴻道教授、慮|等基委員與會 ， 現場
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同的看法 。 本文試就這場座 超過經濟成長效益 。 基本上已凝集各界共識 。 - 孕育數十年的石雕文化

談會的背景做一說明，並對 如比較台灣境內東部與西 - 藝術 、 文化、學術、創

後績之推動提出若干看法及 部，東部區域由於地處偏 催生新願景 作人才匯集

建議 ，以供參考 。 遠，在過去追逐工業化的經 當筆者有機會向負責行政 也住著一群尋找自我的人

濟發展模式及資源分配中相 院國土計畫的林盛豐政委說 上述豐富多樣的發展條

「重西輕東」宿命悲情 對而言為弱勢，使東部的所 明花蓮永續發展的新願景 件，可以用來創造諸多迴異

曾為葡萄牙人讚嘆為 「福 謂「發展 」 落後於西部地 時，立即得到相當大的肯 於過去的永續發展新願景 。

爾摩沙」一美麗之島的台 區，並產生「重西輕東」的 定，並且與行政院正在思考

灣，在追逐經濟成長的過程 宿命悲情 。 的東部國土發展新方向一 拒絕追逐西部模式鎖定五大

中，由於沒有同步考慮環境 致，因此就試著以花蓮的經 產業

的保育與維護，不到半世紀 ;回瀾夢想永續發展 驗為基礎，將花蓮的理念擴 東部地區的產業發展，不

之間，已經導致生態的嚴重 惟從另一個角色觀察，或 大到台東，提出整個東部永 宜追逐西部的模式 ，因為一

破壞，環境品質同時惡化， 許可慶幸東部地區還沒有遭 續發展新願景及策略構想， 方面沒有足夠的條件可參與

付出的總代價無可諱言勢必 遇到如同西部一樣的環境破 供行政院參考。 產業的全球分工體系， 一方

壞 。 這塊後山淨土的山明水 這次的座談會，大致就是 面客觀而言，東部可以成功

秀，理應有與西部不一樣的 在上述的背景下催生，主要 複製西部經驗的機會亦不

發展思維，因之多年來逐漸 目的在將東部區域暨花蓮縣 大，而事實上東部亦不需要

興起了 I what if.. . ... J 的 邁向永續發展的新願景進行 複製西部大量消耗自然資

改造東部的一晶想法 。 去年 多方參與的討論，企圖建立 源，以換取經濟成長的發展

一月剛好有一個機會協助花 更廣泛的共識，並得以補充 模式。以東部區域得天獨厚

蓮縣政府從事「潤瀾201 0 或修正其不足 。 的發展條件，應該嘗試開創

一創造花蓮永續發展願景規 經濟發展新願景 ， 定位在五

劃 J '就試著組成一個規劃 善用得天獨厚發展條件 大產業之上，即:

團隊，與縣府及民間國體共 如所周知，所謂永續發展 1.觀光產業

同努力 ， 將一品想法嘗試具 包括環境、經濟、社會三個 2.有機農業

體化的實踐在花蓮縣的永續 層面的考量。由於環境條件 3.優質生活產業

發展規劃藍圖中。 的特殊性，東部地區的發展 4 .文化創意產業

成大所組成的規劃團隊提 要有迴異於過去西部發展模 5.綠色生技產業

出的規劃構想，很幸運地獲 式的不同思維，應善用東部

得縣長、副縣長、縣府相關 地區得天獨厚的發展條件， 自北到南各區塊發展不同主

單位，及在地專家學者和民 簡言之包括諸如 : 題

問團體的認同 ，並進行全縣 - 好山好水好空氣，宜居 永續發展願景的具體內

各鄉鎮市的巡迴說明，以及 宜遊的樂土 容，需要反映在整個空間發

兩次議會簡報;在規劃過程 - 良田訣土與豐饒水產 展的使用計畫上。以東部區

中，我們一直就相關議題與 - 南島文化發源地 域的狹長地形，整體的空間

中央部會主管機構溝通意見 - 多元文化交會地 發展佈局建議可以成長極的

w l 與看法，也與在地的中央單 - 淨化心靈的宗教與導師 發展理念，北以花蓮市為中

座無虛席 。 | 位有所討論，所以規劃成果 - 雅士閒惰的鄉村生活 心之大花蓮地區、南以台東
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市為中心之大台東地區為帶 努力，以及公私部門全面的

領，透過花東縱谷軸帶以及 參與才能成其功 。 第一步要

海岸軸帶之發展 ，引領花東 開始積極進行的工作不外乎

自北到南各區塊進行不同主 三方面，第一是共識的建

題發展 。 立;其次是進一步進行更具

在花東縱谷及海岸兩個發 體的藍圖規劃及實施方案的

展廊帶上，則建議可以「優 研擬;第三，包括中央及地

質生活城市」的概念，建構 方之現有計畫、已定案的計

整合交通、娛樂、工作以及 畫或研議中的新計畫，以及

居住的生活產業帶，發展起 相關之政策，建議要在新願

東部區域之「優質生活產業 景下進行必要檢視與再評

帶」。 估，以便進行應有的調整或

要落實上述永續經濟發展 補充 。

願景以及城鄉空間發展願

景， 尚需在經濟制度上推動 大格局思維和作為

必要的配套措施，試稱之為 此外 ， 要開創東部發展新

「新莊圖經濟」發展模式 。 願景，必然會面臨傳統思維

簡言之，即採取結社的觀 下諸多的園限，除了觀念之

念，結合鄰近的農地共同發 外，也會涉及組織、人事、

展，才能創造出適當的小而 法令、預算、土地取得，乃

美規模經濟 ， 並可避免財團 至專業能力等等，這些圓限

的過度介入。 可能都需要有新觀念及大格

局的思維及作為，才能有效

公私部門全面參與 突破 。

東部區域永續發展新願景 據初步瞭解，中央正在研

的落實當然會需要非常多的 擬的落實東部發展新願景之

.黃有才/農糧署署長

具體做法，是第一階段先推

動四個重點配套計畫，分別

為 :

l.花蓮港市再造計畫

2.花東縱谷有機農業特區

3 .國際級觀光度假村招商

計畫

4.東部鐵路改善計畫

政黨計畫全面整合

這些配套重點計畫如評估

為可行後， 即將研擬具體方

案落實 。 筆者認為，這些重

點計畫的內容牽涉到相當多

的部會主管機構，基本理念

亦與各部會最近已先後在推

動中的政策，並無方向上的

不同，要真正能有效落實東

部區域的永續發展新願景，

當前最重要的課題應該是就

各主管機構已在推動中的政

策、計畫或構想進行一再檢

視 。

一方面可彼此瞭解不同部

會所執行政策及計畫的內

容，以求得整合之加成效

.毛治國/交通大學管理研究所教授

果，一方面則可檢討是否有

所不足或應予調整 。 更重要

的是，過去長期以來的經驗

顯示，政府的政策美意，往

往在執行時並未能產生預期

的效果，甚至常常產生反效

果職是之故，實有必要就各

計畫的執行面，包括計畫的

具體內容細節也在新願景下

進行一再檢視，並設計可以

有效監管及控制執行成果，

真正符合預期目標的機制 。

上述機制的建立，可能是

當前要能有效落實東部發展

新願景規劃的最關鍵課題 。

舉例來說，不久前政府為能

有效落實城鄉新風貌計畫之

目標，曾設計 「景觀總顧問 」

的機制，此一機制雖在有些

縣市確實產生了預期的效

果，但有ι縣市並不理想，

其原因為何，也許值得深入

評估，以為借鏡 。

.林萬億/台灣大學社會工作學系

教授


